

**EL FEMINISMO EN LUCHA: CASOS DE LA MARCHA DE LAS MUJERES DE
GRAND-BASSAM EN COSTA DE MARFIL Y LA DE LAS MADRES DE LA
PLAZA DE MAYO EN ARGENTINA**

**LE FÉMINISME EN LUTTE : CAS DE LA MARCHÉ DES FEMMES DE GRAND-
BASSAM ET DES MÈRES DE LA PLAZA DE MAYO EN ARGENTINE**

**FEMINISM IN STRUGGLE: THE CASE THE MARCH OF WOMEN OF GRAND-
BASSAM THE MOTHERS OF THE PLACE DE MAYO IN ARGENTINA**

Ana Maria DJE épouse COULIBALY

Université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan, Côte d'Ivoire

djeanamarca@yahoo.fr

Resumen: Costa de Marfil fue declarada oficialmente colonia francesa en 1893. Antes y después de esta fecha, fueron duras y numerosas las luchas contra el colonizador hasta la independencia del país el 7 de agosto de 1960. Las mujeres desempeñaron un papel importante en dichas luchas, culminándose su participación en la Marcha histórica de Grand-Bassam contra la administración colonial para reclamar la liberación de líderes de la resistencia nacional encarcelados. Fue del 22 al 24 de diciembre de 1949. En otra parte del mundo, precisamente en Argentina, a partir del 30 de abril de 1977, otras mujeres iniciaron una larga lucha contra un régimen dictatorial por la desaparición de sus hijos: son las Madres de la Plaza de mayo. La presente contribución pretende analizar ambos acontecimientos para destacar las semejanzas y diferencias y mostrar como el protagonismo femenino es capaz de expresarse y adaptarse en distintos contextos históricos y socioculturales.

Palabras clave: mujeres, luchas, Costa de Marfil, Argentina, opresión, descolonización, dictadura

Résumé : La Côte d'Ivoire fut officiellement déclarée colonie française en 1893. Avant et après cette date, les luttes contre le colonisateur furent dures et nombreuses jusqu'à l'indépendance du pays le 7 août 1960. Les femmes ont joué un rôle important dans ces luttes, aboutissant à leur participation à la marche historique de Grand-Bassam contre l'administration coloniale pour exiger la libération des chefs de la résistance nationale emprisonnés. C'était du 22 au 24 décembre 1949. Dans une autre partie du monde, précisément en Argentine, à partir du 30 avril 1977, d'autres femmes entament une longue lutte contre un régime dictatorial pour la disparition de leurs enfants : ce sont les Mères de la Paza de Mayo. Cette contribution vise à analyser les deux événements pour mettre en évidence les similitudes et les différences et montrer comment le protagonisme féminin est capable de s'exprimer et de s'adapter à différents contextes historiques et socioculturels.

Mots clés : femmes, luttes, Côte d'Ivoire, Argentine, oppression, décolonisation, dictature

Summary: Côte d'Ivoire was officially declared a French colony in 1893. Before and after this date, the struggles against the colonizer were hard and numerous until the independence of the country on August 7, 1960. Women played an important role in these struggles, culminating in their participation in the historic Grand-Bassam march against the colonial administration to demand the release of imprisoned national resistance leaders. In another part of the world, specifically in Argentina, from April 30, 1977, other women begin a long struggle against a dictatorial regime for the disappearance of their children: they are the Mothers of the Plaza de Mayo. This contribution aims to analyze both events to highlight the similarities and differences and show how female protagonism is able to express itself and adapt to different historical and socio-cultural contexts.

Keywords: women, struggles, Ivory Coast, Argentina, oppression, decolonization, dictatorship

Introducción

En África, las mujeres han desempeñado un importante papel en el desarrollo de la resistencia contra la dominación colonial y la esclavitud, y actualmente, luchan para que se les consulten a la toma de decisiones en la gestión de los estados. Sin embargo, las mujeres africanas que han sido influyentes en la vida política y social de África han sido invisibilizadas.

Costa de Marfil vuelve a ser oficialmente colonia francesa en 1893. Antes y después de esta fecha, fueron duras y numerosas las luchas contra el colonizador hasta la independencia del país el 7 de agosto de 1960. En efecto, el 7 de febrero de 1949 dirigentes del Partido Democrático de Costa de Marfil (PDCI) son encarcelados sin juicio en la prisión de Grand-Bassam por las autoridades coloniales tras una acción de protesta. Desde el 12 de diciembre, decidieron iniciar una huelga de hambre para que las autoridades reaccionaran, sin éxito. En diciembre de 1949 tuvo lugar un importante acto de resistencia de las mujeres en Costa de Marfil: la marcha de las mujeres en Grand Bassam. La larga marcha salió de Abidjan hasta llegar a la ciudad de Grand Bassam donde se ubicaban los principales tribunales del país y una de sus cárceles más conocidas.

En Argentina, ciertas mujeres han luchado contra la dictadura militar. La última dictadura militar argentina, también llamada Proceso de Reorganización Nacional, fue una dictadura cívico-militar que tuvo lugar entre 1976 y 1983. El gobierno dictatorial se estableció tras el golpe de Estado que el 24 de marzo de 1976 derrocó al gobierno de María Estela Martínez de Perón. Su primer presidente de hecho fue el general Jorge Rafael Videla. La dictadura llegó a su fin el 10 de diciembre de 1983 con la asunción de Ricardo Alfonsín al frente de un gobierno democrático elegido el 30 de octubre de ese año.

Esta investigación tratara de mostrar el papel jugado por las mujeres en la lucha contra el opresor. En dos países de dos continentes diferentes mujeres bajo la opresión se han levantado para exigir justicia.

El motivo más importante de ambas luchas es salir de la opresión. ¿Qué hicieron durante estas luchas o marchas? ¿Cuál fue el resultado de sus luchas? Estas luchas tienen implicaciones históricas y presentes.

En un estudio comparativo, se presentará primero los contextos de dichas luchas seguido de sus protagonistas y luego los resultados e implicaciones en el presente.

1. La lucha contra la dictadura militar y la lucha por las independencias

1.1. La lucha contra la dictadura militar argentina

Con la excusa de que era necesario exterminar a los grupos guerrilleros la dictadura implementó una represión ilegal que dejó miles de desaparecidos, la mayoría de los cuales fueron torturados en centros clandestinos de detención y luego asesinados. Las víctimas de la represión ilegal incluyeron no sólo a guerrilleros sino también a sindicalistas, docentes, estudiantes, periodistas, artistas, monjas, sacerdotes, catequistas y activistas sociales. Días después del golpe militar un grupo de madres de muertos y desaparecidos de la guerrilla fueron por primera vez a la Plaza de Mayo, ubicada en el centro de la ciudad de Buenos Aires donde tiene su oficina el presidente de la Nación.

La Señora Hebe de Bonafini, madre de dos hijos desaparecidos nos relata los hechos históricos que la tuvieron como protagonista.

Fuimos por primera vez, el 30 de abril de 1976. Recuerdo que era un sábado. La intención no fue otra que entregar una carta en la Casa de Gobierno, para que nos dijeran que había pasado con nuestros hijos. Como era un fin de semana nadie nos vio, por eso decidimos volver el jueves próximo.

1.2. La lucha contra el colonizador

La marcha de las mujeres de Grand-Bassam en Costa de Marfil colonizada en la posguerra cuando la capital todavía era Grand-Bassam. Entre el 21 y el 24 de diciembre de 1949, varios grupos de mujeres salieron de Abidján para ir a Bassam a exigir la liberación de sus maridos, hermanos e hijos, activistas anticoloniales encarcelados por la administración colonial por sus opiniones políticas.

Firmemente decididos a marchar sobre la prisión civil de Grand-Bassam, se les unen a lo largo del camino un número creciente de hermanas y se encuentran cerca de un millar cuando llegan a la capital colonial. Bloqueando el puente que conecta el barrio francés con el resto de la ciudad, gendarmes y guardias los rociaron con bombas de fuego y los dispersaron con granadas de gas lacrimógeno. La primera manifestación terminó con muchas personas heridas por la violencia de las fuerzas represivas, la movilización de alrededor de 500 mujeres, entre militantes y familiares de los detenidos, tuvo victorias: los militantes detenidos fueron juzgados, liberados o tuvieron sus condenas reducidas.

En efecto, cuatro de ellos fueron detenidos y remitidos al Ministerio Público, y más de cuarenta resultaron heridos. Hasta el día de hoy, Marie Sery Koré, Fatoumata Traoré, Anne-Marie Raggi, Marguerite Sacoum, Odette Yacé, Ouezzin Coulibaly y todos los demás presentes ese día, se encuentran entre los pioneros de la lucha por la independencia del país.

2. El compromiso femenino a favor de la libertad

En estos dos acontecimientos sea en África o en América hispánica se nota siempre que son mujeres que luchaban.

2.1. *La Marcha de las mujeres de Grand-Bassam en Costa de Marfil*

En ese momento las mujeres que participaron en esta marcha no tuvieron éxito, el coraje que tuvieron al enfrentar a las autoridades militares armadas con sus propias manos ha quedado registrado en la historia nacional y ahora simboliza las capacidades de resistencia de las mujeres del país. El puente que conecta el barrio francés con el resto de la ciudad ha sido nombrado *Puente de la Victoria* en su homenaje. En su honor se erigió una estatua de tres mujeres manifestantes¹. Un billete de mil francos y un sello fueron emitidos con la efigie de Marie Kore². Fue una figura temida por los colonialistas por su capacidad para involucrar a las mujeres en la lucha por la independencia. Su historia se une a la de tantas otras mujeres africanas que estuvieron en el centro de la lucha contra la dominación colonialista europea. Integrante de la RDA, fue presidenta del Comité de Mujeres del Partido Democrático de Costa de Marfil (PDCI) en Treichville

En cuanto a Anne- Marie Raggi, fue miembro del Consejo Económico y Social. Otra figura destacada de esta lucha es la Señora Margarita Sacoum. Su testimonio de este período era: "Tuvimos trabajado, los hombres no nos apartaron de las decisiones, todas las reuniones noches se hacían con las mujeres".

La lucha de Koré y de otras mujeres como Anne-Marie Raggi, Odette Ekra, Lorougnon Zikaï fue emblemática para la independencia de Costa de Marfil y es una referencia política hasta hoy.

2.2. *Las Madres de la Plaza de mayo en Argentina*

Están conocidas actualmente como pioneras de la democracia y de los derechos humanos. Las madres y abuelas de Plaza de Mayo es una organización no gubernamental creada en 1977 cuyo objetivo es localizar y restituir a sus legítimas familias todos los niños desaparecidos por la última dictadura argentina.

Las figuras cumbres de esta lucha son Azucena Villaflor De Vincenti, Berta Braverman, Haydée García Buelas, María Adela Gard de Antokoletz, Julia Gard, María

¹ Ver el anexo 1, estatua en memoria de las mujeres de Grand-bassam, p9.

² Ver el anexo 2, sello y billete con la efigie de Marie Kore, p9.

Mercedes Gard, Cándida Gard, Delicia González, Pepa Noia, Mirta Baravalle, Kety Neuhaus, Raquel Arcushin

Azucena Villaflor alentaba las madres en estos términos «individualmente no vamos a conseguir nada. ¿Por qué no vamos todas a la Plaza de Mayo? Cuando vea que somos numerosas, Jorge Videla tendrá que recibirnos».

En los primeros años de esta dictadura, las madres de las víctimas detenidas-desaparecidas empezaron a agruparse para expresar los primeros reclamos y demandas con el fin de tener noticias de sus hijos, hijas, esposos, nietos y nietas. De este modo, iniciaron una lucha permanente a pesar de las múltiples violaciones de sus derechos, entre las que se destacan el temprano secuestro y desaparición de tres de las fundadoras del movimiento social: Esther de Balestrino, Azucena Villaflor³ y Mary Ponce de Bianco. Es así como en 1979, a pesar de la persecución a la que las sometió el régimen, estas mujeres lograron constituirse como asociación mediante la redacción de normas estatutarias.

Ellas tenían que caminar alrededor de la Pirámide de Mayo porque estaba prohibido que se hicieran reuniones de más de cinco personas por el llamado "Estado de Sitio". Esta era una ley dictada por el gobierno militar. La ley decía que los grupos de gente que superaran esa cifra, tenían que separarse y retirarse de donde se encontraran. Si no lo hacían, la policía podía llevarlos a la cárcel. Al principio se juntaban en un banco de la Plaza, pero después tuvieron que marchar alrededor de ese monumento, porque eran muchas y no podían quedarse quietas y dialogando entre ellas. Las madres y abuelas toman la decisión de caminar y así no pudieron detenerlas ni llevarlas a la cárcel.

Hebe de Bonafini, una de las madres más activistas contaba:

El 10 de diciembre de ese año secuestraron a la primera Presidente de la asociación, Azucena Villaflor. Fue terrible. Un golpe durísimo. Era casi imposible imaginar cómo seguir. El gobierno continuaba secuestrando a nuestros hijos. Las que teníamos un desaparecido, pasamos a tener dos, o tres, en algunos casos.

A continuación, nos relata su lucha contra esta dictadura militar argentina

Después del secuestro de Azucena, que nunca más apareció con vida, no fue fácil retornar a la Plaza de Mayo. Muchas madres tenían miedo de volver. También se hacía difícil ir a reclamar a los centros de detención y a los campos de concentración que habíamos descubierto. Nos llevaban presas a cada momento. Cuando detenían a una madre, íbamos todas a la comisaría y hasta que no la liberaban no nos íbamos del lugar. Nos golpeaban. Ponían perros en la Plaza para que nos ataquen. Nos tiraban gases lacrimógenos. Pero resistimos por ese pedacito de Plaza y por ese pedacito de cielo

afirmaba Hebe de Bonafini, Presidenta de las Madres de Plaza de Mayo.

³ Anexo 3 foto de la primera presidente, p 10

3. Resultados e implicaciones presentes de ambas marchas

Mientras que sean dos casos de luchas de dos países en diferentes continentes, tienen en común algunas actuaciones similares como diferentes.

3.1. Los resultados las marchas de Grand-Bassam y de las madres de la plaza mayor

Se les nota en diferentes niveles tales como la resistencia contra el colonialismo y el dictador (fuerzas armadas)

La infraestructura metálica, que brida la laguna Ouladine, recuerda la heroicidad de Marie Koré y varios cientos de sus camaradas, también mujeres, haciendo frente a los colonos franceses durante las jornadas del 23, 24 y 25 de diciembre de 1949. La historia oficial cuenta que las mujeres pedían la liberación de sus familiares, todos hombres y opositores políticos presos en la cárcel de la ciudad. Apresados sin motivo ni fecha de juicio, se les acusaba de desafiar el orden establecido por los franceses.

La marcha de mujeres en Grand-Bassam materializó el coraje de estas mujeres que se enfrentaron valientemente a las autoridades militares coloniales con sus propias manos. Este movimiento histórico ha puesto de relieve las capacidades de resistencia, de abnegación de estas mujeres que han participado en gran medida en trazar los surcos de nuestra Costa de Marfil independiente.

La capacidad de esas mujeres para hacer temblar a la administración colonial como líderes de opinión es lo que la historia guarda de ellas.

Por El Movimiento de Madres de Plaza de Mayo es una de las organizaciones sociales de mayor importancia y trascendencia en América Latina y en el mundo debido a sus aportes en la construcción de la memoria histórica a lo largo de muchos años de persistencia en la defensa de los derechos. Por esta razón ha sido estudiada ampliamente por diversas disciplinas de las ciencias sociales que integran análisis históricos, políticos, jurídicos, socioculturales y por supuesto de género. Al contrario, la marcha de Grand-Bassam no tuvo tan éxito en los estudios tampoco en el reconocimiento de su lucha.

3.2. Las implicaciones en el presente

Las diferencias notadas para ambas acciones son numerosas entre las cuales la actuación de las mujeres y el futuro del movimiento. Hablando de la actuación:

El distintivo más característico de las mujeres de Plaza de Mayo es el pañuelo blanco que llevan anudado al cuello y cubriendo sus cabezas. Lo adoptaron a finales de 1977, inicialmente usando los pañales de tela de sus hijos y nietos, que pronto fueron sustituidos por pañuelos blancos en los que escribían los nombres de sus familiares y la fecha de su desaparición.

El movimiento de las madres cristalizó en la fundación de la asociación Madres de la Plaza de Mayo en agosto de 1979. Además de seguir denunciando los crímenes de la dictadura y el retorno de los hijos desaparecidos, la asociación también pretendía proteger a las madres después de que varias de las fundadoras fueran secuestradas y arrestadas por el terrorismo de Estado en diciembre de 1977. Madres de Plaza de Mayo ha recibido numerosos premios.

Por otro lado, desde octubre de 1977 existe también la asociación Abuelas de la Plaza de Mayo, orientada a identificar a los niños y bebés, ahora adultos, que fueron separados de sus familias biológicas por la dictadura.

Con la llegada de la democracia a Argentina a mediados de los años ochenta surgieron divisiones en el movimiento. Madres de Plaza de Mayo se escindió, fundándose en 1986 una asociación alternativa: Madres de la Plaza de Mayo Línea Fundadora. Mientras estas últimas se han centrado en recuperar a sus hijos desaparecidos o, al menos, sus cuerpos, así como en buscar justicia para los culpables, las primeras abogan por una lucha colectiva que no necesariamente pasa por recuperar los restos de sus familiares. Además, al contrario que Línea Fundadora, Madres de la Plaza de Mayo rechaza reparaciones económicas y homenajes póstumos.

Pero la fractura es también ideológica, porque Madres de Plaza de Mayo ha expandido su ámbito de actuación hasta convertirse en una asociación política. Luchan contra la corrupción en el sistema judicial y hacen defensa del trabajo digno. Además, han establecido su propia emisora de radio y canal de televisión e incluso una universidad, así como programas culturales y de vivienda social para personas sin hogar, alejándose de sus objetivos originales. También se han posicionado a favor de figuras políticas. En otros términos, los objetivos de las Madres se han ampliado debido a los contextos cambiantes en la política y la economía. Durante más de treinta años de activismo, han capeado la dictadura militar, la consolidación de la democracia.

En cuanto, a la marcha de las mujeres de Bassam marca la creación de la rama femenina del Partido Democrático y de la entrada de mujeres en las instancias del partido. Luego, a partir de la independencia, se nota la presencia de mujeres en las instancias de decisiones.

En su actuación, la marcha permaneció tres días. Las mujeres fueron motivadas por su líder en términos siguientes: «Mes sœurs bété, Baoulé, dioula, et partout, n'ayez pas peur! Ce n'est pas parce qu'on nous envoie un jet d'eau avec du sable que nous devons nous décourager car une personne qui veut aller au secours de son époux, de son frère, de son fils ne doit pas reculer devant si peu de chose » decía Marie Kore (Diabaté, 1975, p. 23).

Conclusión

En resumidas cuentas, en Costa de Marfil, tras la detención de los líderes del PDCI, son las mujeres que hacen temblar al poder colonial organizando una marcha en Bassam. Estas mujeres de Costa de Marfil son solo una pequeña parte de todas aquellas que, de cierta forma, definieron la lucha, la resistencia y la reivindicación de sus derechos en la historia de África. Son ejemplos de activistas políticas y líderes cuyo papel en la historia de liberación de su país fue muchas veces decisiva.

En tanto que los desaparecidos en Argentina pueden haber quedado “congelados en el tiempo” por la violencia de la “Guerra Sucia”, las Madres no están atrapadas en el pasado. Su activismo no solo enfrentó la dictadura, sino también la realidad contemporánea de Argentina. De Argentina a Costa de Marfil, notamos el coraje de las mujeres frente a la barbarie del opresor. Eso que abrió la puerta al feminismo en Costa de Marfil y más tarde el papel importante de la mujer en la vida política.

Referencias bibliográficas

- BORLAND Elizabeth (2006). Las madres de plaza de mayo en la era neoliberal: ampliando objetivos para unir el pasado, el presente y el futuro. *Colombia Internacional*, (63), 128-147. Retrieved July 16, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0121-56122006000100007&lng=en&tlng=es
- DIABATE Alassane (2010), « La prison de Grand-Bassam des origines à 1952 », *Revue ivoirienne d'histoire*, p. 24-33
- DIABATE Henriette (1975), *La marche des femmes sur Grand-Bassam*, Les Nouvelles Editions Africaines, Abidjan-Dakar, 64p.
- FRANCO Marina (2015). La “teoría de los dos demonios” en la primera etapa de la posdictadura. En C. Feld, y M. Franco, (Comps.), *Democracia, hora cero. Actores, políticas y debates en los inicios de la posdictadura* (pp. 23-80). Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- JOLY Vincent (2006) « Femmes et décolonisation en Afrique occidentale française : Autour de la marche des femmes de Grand-Bassam (décembre 1949) », *Genre et événement*, p. 105-117
- MORALES Maria Virginia. (2016). La Asociación Madres de Plaza de Mayo y la disputa por los límites de la vida. Algunos apuntes para pensar el aporte del pañuelo blanco a los derechos humanos. En H. Biagini, y G. Oviedo, (Dir.). *El pensamiento alternativo en la Argentina contemporánea. Derechos humanos, resistencia, emancipación (1960-2015)* (Tomo II, pp. 317-332). Buenos Aires: Biblio.

Anexos

Anexo 1: estatua en la memoria de mujeres de la marcha de Grand Bassam



Anexo 2: sello y billete emitidos con la efigie de Marie Kore



Anexo3: Azucena Villafior, la primera Presidente de la organizacion



Anexo 4: Las Abuelas Chela Fontana, Raquel Radío de Marizcurrena, Clara Jurado y Eva Castillo Barrios marchan junto a las Madres de Plaza de Mayo.

